

# DIARIO DE LA CORUÑA

DEL VIERNES 7 DE OCTUBRE DE 1808.

*S. Marcos Papa.*

*Siguen los detalles.*

EXCMO. SEÑOR.

Con aviso que tuve esta madrugada del comandante de armas de Frias Don Josef Bodet, que tenia los enemigos á la vista, pasé con mi division de vanguardia á esta ciudad á tiempo que rompian su fuego, y poniendome á la cabeza de una compaÑia de Voluntarios de Navarra con mis ayudantes Don Joaquin Campillo, y Don Joaquin Calderon, atacamos y derrotamos á los enemigos, por la conocida bizarría de los voluntarios y sus Oficiales. Recomiendo á V. E. al teniente coronel Bodet por la buena colocacion que tenia dado á su regimiento de Mallorca, y al teniente coronel Don Pedro Linares, que con los batallones de granaderos atacó por la derecha; pero los enemigos no quisieron esperar á sus bayonetas; y á los expresados ayudantes Campillo y Calderon por el distinguido valor con que se portaron en la accion: siendo su resultado mas recomendable, en vista de que mandaba en persona á los enemigos el mismo mariscal Bésieres.

Han tenido tambien parte en esta accion el brigadier Don Juan Rengel con el primer batallon del Rey, que los dobló por retaguardia. Los demas de infantería, artillería, zapadores, caballería, y carabineros reales ocupaban las ventajosas situaciones que correspondia á sus armas en la orilla izquierda del Ebro, con los ayudantes generales Don Salvador Molina de infantería, Don Josef Seranlac de ingenieros, y D. Josef Roselló de artillería. = Dios guarde á V. E. muchos años. Frias 21 de setiembre de 1808. = Excmo. Señor. = Gabriel de Mendizabal = Excmo Sr. Don Joaquin Blake.

Londres 7 de setiembre.

Los Periódicos franceses, que contienen los pormenores de la revolucion de Constantinopla no refieren circunstancia alguna que pueda ilustrarnos sobre los motivos y las consecuencias probables de este suceso. Su silencio en este particular da motivo á creer que el gobierno frances no lo mira como favorable á su influxo en los consejos othomanos. El objeto declarado del plan de Mustapha Bairactar era restablecer en el trono al Sultan Selim, depuesto el 28 de Mayo de 1807, y cuya política se sabe que no era contraria á los intereses de la Gran Bretaña. Los Periódicos franceses dicen que enseñó el arte de reynar al Sultan nuevamente proclamado; y en este caso debe estar bien inteligenciado de los peligros con que la perfidia y la ambicion del Gobierno frances amenazan á la Puerta, y de las ventajas que puede esperar de una alianza con Inglaterra.

Hasta ahora no se habian sabido todos los pormenores y circunstancias de este ruidoso suceso; pero en el dia los tenemos de buen original, y aunque parezca repetir una noticia, no es lo mismo darla que detallarla.

El Gran Visir habia marchado á Constantinopla con 200 hombres, y Mustapha Bairactar con 150, despues de haber destacado quatro divisiones á mas allá del Danubio en Valaquia, lo qual sufrieron los Rusos, aunque esto fuese contrario al armisticio. Habiendo llegado los Generales Turcos á los alrededores de Constantinopla, Mustapha Bairactar marchó inopinadamente con sus fuerzas al Serrallo, en donde se le reunió el Capitan Baxá y un gran número de Genízaros. Mustapha cercó el Serrallo: pidió que se le entregase á Selim, y amenazó tomar el Serrallo por asalto en caso de negativa. En respuesta á esta peticion le echaron de lo alto de los muros el cadaver de Selim gritandole: *Ahi tienes á Selim*. El Sultan Mustapha le habia asesinado del modo mas cruel. Quando se manifestó á las tropas este horror el Capitan Baxá quedó consternado al verlo; pero Mustapha Bairactar exclamó: *aun no está todo perdido*. Declaró á Mustapha indigno del trono, proclamó Emperador á su medio hermano Mahomet, y ordenó que la revolucion que acababa de hacerse fuese anunciada al Público con descargas de artillería. Executado esto Mustapha Bairactar hizo dar el asalto al Serrallo, penetró á lo interior del palacio, y halló al Sultan Mustapha con el sable en la mano que acababa de herir á su medio hermano Mahomet, á quien queria matar tambien. Despues de haberlo agarrado y puesto en disposicion de no executar desigño tan sangriento, fue conducido á una ha-

bitacion interior de palacio y encerrado. Bairactar se declaró entonces Gran Visir, y nombró un nuevo gobernador de la fortaleza de Ismael. En seguida publicó una proclama manifestando que la Puerta tenia enemigos contra quienes era preciso continuar la guerra, y que en consecuencia debia proseguirse los preparativos militares con nuevo vigor. El nuevo Sultan Mahomet es de edad de 26 años, y no de 15, como insinuaban los primeros avisos. Su Padre ha muerto en el año de 1789. Es de un caracter dulce y generoso. Mustapha Bairactar de edad de 45 años es un hombre firme, resuelto y de un caracter indomable. Dentro de pocos dias se desenvolverán sus planes.

*Noticias de la Peninsula.*

*Jaen 7 de setiembre.*

Aqui ha llegado orden para que salgan las tropas de la division de Venegas, con direccion á Manzanares, en donde se encontrará la de su destino; y se está levantando un cuerpo de tropas con el título de Regimiento de Baylen.

En Utrera hay 1300 franceses prisioneros del ejército de Dupont: casi igual número en Estepa y en Osuna: en Almeria 554; entre los quales se hallan 26 oficiales, incluso un teniente coronel y 171 coraceros.

*Siguenza 18 de setiembre.*

*Carta.*

Amigo: vaya de noticias, que unas sabrá Vm. y otras no. Sabrá que el ejército combinado de Aragon se replegó hácia Zaragoza, tomando las posiciones mas ventajosas, habiendo abandonado á Tudela con la noticia que tuvo el general Conde de Montijo de que el ejército frances se habia reforzado en bastante número, y trataba de atacar al nuestro sobre Tudela. Con efecto quando aquel lo quiso verificar, ya el de Montijo se habia replegado; entraron los franceses en Tudela, y como la hallaron sin tropa ni vecindario, la volvieron á abandonar, y se replegaron á la misma posicion que tenian dentro de la Navarra, en un lugar que llaman *Milagro* y otros vecinos, en donde se hallan, sin que haya habido choque alguno por aquella parte.

Aqui hemos estado, desde el dia 6 del corriente llenos de satisfacciones y complacencia, haciendo el hospedage y alojamiento que se merecen los ejércitos de Valencia y Murcia, al mando del general en jefe el Excelentísimo Sr. Llamas; cuyo ejército se compone de 220 hombres. Los 110 pasaron por esta ciudad y hemos tenido en ella al general en jefe, á los de division, los mariscales de cam-

po D. Pedro de la Roca y D. Josef Caro. Dichos 3 generales con sus edecanes y plana mayor del ejército estuvieron en el palacio del Sr. Obispo, y S. S. I. lleno de la mayor satisfaccion. Los otros 110 pasaron por Jadraque, Atienza &c; y dicho ejército llegó á la ciudad de Agreda los dias 14 y 15.

Ayer acabó de pasar por Jadraque y Atienza la division compuesta de 120 hombres del Sr. Peña, primera del ejército de Andalucía, del que es general en jefe el Excmo. Sr. Castañon: dicha division va tambien á Agreda. La segunda division de dicho ejército, al mando del general Coupigni, entró ayer en Aranjuez; y tambien se asegura que ha de pasar por esta carrera; pero como quiera, contamos ya en el cuartel general de Agreda, con la division de Peña, que llegará el martes, 340 hombres con su correspondiente tren de artilleria y demas pertrechos de guerra, que todo lo hemos visto el mas completo. El ejército de Aragon que replegó desde Tudela se compone de 300 hombres, que juntos los dos ejércitos componen 640 guerreros victoriosos.

El general Reding se ha embarcado con 200 hombres en Málaga para Barcelona, al socorro de los Catalanes que están padeciendo mil trabajos é inhumanidades en aquella desgraciada ciudad, que segun nos aseguran se halla su vecindario en mucho apuro y conflicto. Los Catalanes se entraron en Francia y quemaron mas de 30 pueblos.

El Excmo. Sr. Cuesta, nuestro general de Provincia, salió el día 13 por la tarde para Azevalo, donde está el cuartel general, que se dice que lo muda á la ciudad de Soria, distante de Agreda unas 8 leguas.

Esperamos que igualmente el general del ejército de Galicia atacará á los franceses por Burgos, y ayudará al ejército de Asturias á atacar por las Provincias; por manera que obrando de acuerdo y á un tiempo nuestros ejércitos debemos esperar que Josef Bonaparte y su ejército reducido á un rincon de tierra quede arruinado enteramente; y nuestro Reyno limpio de canalla, y sacudido el yugo de la tirania de los Napoleones, y vamos á buscar á nuestro deseado Fernando VII. que Dios guarde.

---

#### DE ORDEN SUPERIOR DEL REYNO.

*En la Imprenta de D. Francisco Cándido Perez Prieto*